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《清华人》1986级毕业20周年纪念专刊
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汽车系1986级校友，美国雷切斯特大学博士。现任

绎立锐光科技开发(深圳)有限公司总经理兼首席技

术官。
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按照绎立锐光的光源来设计自己的

产品，李屹被他们当成了长久的合作

伙伴；还有一家韩国的客户，主动把

每次会谈的地点从韩国挪到了深圳，

目的就是为李屹们节约差旅时间——

“如果不是基于尊重和信任，他们是

不会这么做的”，对公司已有的信誉

李屹深感欣慰。

李屹坦言在美国的时候已经过

上了很好的生活，之所以还要回来

创业，并不是单纯追求经济利益。

“清华给了她的学生不一样的人生格

局，她牵引着我在社会中保持奋斗的

状态，一直记着自己最初的理想”，

李屹说，“有人说只有偏执狂才能成

功，我想这句话如果变一下，那是不

是指：人要想成功，需要的其实是一

种追求完美的精神？”李屹用自己的

行动和绎立锐光的成就践行了“追求

完美”这一清华精神，而这也是朱镕

基学长当年送给清华学子的四个字。

带着完美主义上路，李屹的理想

也正在一个接一个地实现，所以所谓

“理想”其实也一直在变，但这之间

始终不变的，还是他那份对理想的执

念。李屹受母校清华影响很深，加上

旅居海外观察美国的“硅谷模式”，

饱含思考的执着加上勇于求变的魄

力，让绎立锐光这样的公司点亮了中

国的照明工业。

“我们的理想会随着自己所处的

位置而慢慢升华，等到几十年后，我

就不会再创业，取而代之的是公益事

业，毕竟一个人的价值要看他为社会

做贡献的多少，尤其清华人，更应该

记住这一点。”

李屹是清华大学1986级汽车系

的学生，毕业已近20年的他如今是绎

立锐光科技开发（深圳）有限公司总

经理兼首席技术官，该公司主要经营

LED照明业务，已经在业内取得了相

当可观的成绩。与其说李屹是一个在

光通讯或光学精密加工方面有特殊造

诣的科技人才，倒不如去看看他20年

的奋斗征程——究竟是什么样的力量

让他拥有了成功的可能？“我一直致

力于把绎立锐光打造成一个让人尊重

的企业”，李屹说。也许从他反复提

到的这句话中，我们可以找到答案。

清华本科毕业后，李屹来到美国

雷切斯特大学读博。清华全面而扎实

的基础教育让李屹在异国求学的道路

上获益匪浅。“我所处的实验室非常

前沿，同时这里和清华一样，教会我

严谨的态度。”李屹博士毕业后拿到

了OCLI的offer，该公司生产研发光

学元件，这里的创新精神和散发出的

活力深深地吸引了李屹；接着他转战

“昂纳”，尝试了新的工作及领域，

但最终由于这里制造成份越来越多，

追求技术创新的李屹选择离开，怀着

浓浓的中国情结来到了深圳。

2004年李屹靠积蓄在美国创

办绎立锐光，2006年底拿到风险

投资，之后在2007年于深圳成立

公司。“起初只能靠低成本战略，

但到后来就一定要做到技术创新才

行。”——李屹的理念一直是“做应

该做但别人还没有做的东西”。谈到

具体的技术创新，李屹举了两个例

子，一个是将荧光粉从直流改成脉冲

以大大提高效率，另一个是绎立锐光

瞄准投影灯市场进行专攻，最终受到

了业界的高度认可并多次获奖。

李屹低调的谈吐不由让人脑海中

浮现清华人一贯扎实的形象，本来充

满艰辛的创业历程在他的讲述中显得

非常从容。谈到顾客的认可，李屹讲

到一位德国客户评价绎立锐光说“这

是从来没有人做过的东西”，甚至还

有人说“这不像是中国做出来的东

西”。毋庸讳言，无论是一些人的偏

见，还是中国制造业低端的形象都是

客观存在的，李屹所带领的绎立锐光

团队无疑是努力突围的一支新势力，

毕竟李屹说过——“我们要做让人尊

重的中国企业”。

“让人尊重”在李屹看来是一

个需要长期经营的工程，而非一蹴而

就的状态。“产品的品质是最重要

的，所以我们一直在追求鲜明的技术

优势，满足客户的种种要求。”李屹

特别强调内在品质，他认为纯靠包装

宣传拓展市场的做法最终很难长久。

如今，已经有几家大型仪器厂商专门


